

政治報時報

第十一號

明治三十六年一月一日發行

大日本佛教徒同盟會綱領

社説
目次

一、佛教本來の面目を發揮して、各自の信念を確立し、國民の道德を涵養し品性を陶冶する事。

二、佛教の本旨に基きて人道の大義を唱導し、精神的結合によりて國民の一致を鞏固にし國家の隆盛を企圖する事。

三、佛教護持の責任を全ふし、健全なる宗教界を形作る事。

四、各宗僧侶を獎勵し、其學徳を高めしめ、又從來の弊弊を改善せしむる事。

五、政教問題を研究して、政府をして公認教制度を立てしむる事。

六、社會問題を講究して、慈善事業を起し、社會の改善を企圖する事。

七、佛教の精神に基ける諸種の教育特に普通教育女子教育を獎勵して、善良なる家庭を作らしめ又社交を融和せしむる事。

八、積極の方針を取り、實業道德を鼓舞する事。

九、教界の組織及儀式をして時勢に順應せしむる事。

十、社會に於ける一切の迷信を効絶する事。

十一、殖民傳道を獎勵する事。

十二、佛教の光輝を發揚し、其惡化を普く世界に光被せしむるの策を講ずる事。

◎政教問題
◎外交問題は導火線
◎公認教の精神
◎政治家の宗教に對する態度

◎益と正月

文學士 藤岡勝二

◎越前 本瑞 教會 ◎越中 西禪 波名宗佛

◎越後 上越佛教俱樂部

◎尊降誕會、紫雲會 越

◎北越佛教俱樂部

◎伊勢 佛敎總網會

◎信濃 佛教徒信濃國民同盟會

◎南北佐久同盟會

◎發會式 大

◎聯絡諸團體

◎文藝會

◎藤岡勝二

◎文藝會

◎藤岡勝二

◎皇后陛下看護婦學校行啓 ◎村雲尼公殿下 ◎蓮如上人の遠忌 ◎三眼 ◎德風夜學舍 ◎眞宗尙德會 ◎國民教育の方針 ◎學生の腐敗

◎雜錄

◎殖民に對する宗教の必要

郡司 大尉

◎令旨

◎靜觀錄 (八) 信界に於ける監獄

文學士 近角 常觀

政教問題

宗教は僧侶の宗教にあらず、社會の宗教なり、人類の宗教なり。僧侶は固より傳道の責任ありと雖、宗教を以て僧侶の専有物の如く考ふるものあるは大なる誤謬なり、現今社會が單に僧侶を非難することを知るも、進むて之を改善して、其責任を盡さしめむと企てざるは、宗教が畢竟國民頭上に關する社會重要の元素たることを自覺せざりし故あり、看よ流行病の猖獗甚だしきときは忽ち醫師の必要を感じるにあらずや、維新已來醫術の進歩を來したる所以のものは、畢竟社會が其必要を認めたりに基くものにして、國家は或は學校を起し、或は資本を投じ、遂に今日の醫學の進歩を促したるものなり、是醫術は有形身體の疾病を治するものたるが故に、其必要を認むること容易なるが爲ならむ、而して宗教が社會に必要なも全く同様にして、且つ無形内心の疾病を治するものなる故、其必要を感じること遲しと雖、社會の根本的療治の爲には、一日も缺くべからざること決して醫術と同日の談にあらざるなり、今や社會内心の疾病は既に膏肓に達し、殆むべ不治の症狀を呈せむとするに至れり、今日、人、口を開けば宗教を呼ぶも決して偶然にあらざるあり、既に社會か宗教の必要を感じるに至れば、國家上に於て之が問題となるも畢竟彼の醫術と一般にして決して怪しみべきにあらず、現に日本の

て德育の基礎の成り立つへき事もなし、さて外交問題の關係あるを悟らずして、理想論を擅ましにそるは片腹痛きことなり、而して昨年の政教問題も之と同一轍なるを悟らざるべからず、社會か自動的に此等の問題の大なるを悟らざる丈、此等の問題に注意するものは、如何なる政府に對しても、嚴重なる監督と、細心の忠告を要するなり。

公認教の精神

公認教は吾人の夙に唱道する所、然れども之を以て舊來の教界寺院に對する保護政策の如く考ふるは大なる誤謬なり、抑々社会として宗教の重要な元素なるとを知り、國家として宗教を設くること當然のことなり、宗教自身の本領は無形感化の要點にあるものなる故、制度を不必要なりと論するものあれど單に此點より立論せば、抑々宗教内部に組織を設け、制度を立つることよりして破壊せざるべからず、されど此の如きは一種の空論に過ぎざるべし、既に宗教内部に組織を有し、其關係は附きたりしなり、維新以後今日と雖免も角一種の關係を明らかにせざるべからず、故に日本に於ても何れの時代にても其宗教が社會と密着になれば、益々國家の制度との關係を明らかにせざるべからず、故に日本に於ても何れの時代にても其内なると、一は大に人心に影響し安らぎのなる故、恰も體物に觸る如く、之を避くことを勉めたるなり併今日となりては何か手を附けざるべからざるに至れるなり、惜念手を附くるに至るども國民大多數の信徒を有する宗教、極少數の信徒の

政界の經過を考ふるに、憲法問題、法律問題、經濟問題等の見安き問題が、一往落着を告げたる。有様あれば、今後教育、宗教、社會問題が政界上に顯はれ来るは、自然の數にして避くべからざる勢なり、世の政教問題の聲をきいて恐懼するものは耳を掩ふて鉛を盗み、臭を蔽ふて清を欲するもの、大勢を達觀するの明なく、一時の偷安を苟且するものと謂ふべし

外交問題は導火線

恰も此時機に當りて其氣運を早め來りたは外交問題なり、勿論日本現今の狀態は墮落甚だしと雖、今日社會が自動的に教育宗教社會問題の必要を感じて起る迄機熟したりと云ふにあらず、而して之を促したるは、内地雜居なる一變遷が之か導火線となるなり、現に外人學校問題の如きも教育上に於て内地雜居の準備として一問題に成れるにあらずや、監獄問題の如きも其動機は雜居準備よりして起りし問題にあらず、而して起る方、先きなるべし、之を要するに今後日本に於ける此等の問題は必ず多少外交問題と關聯して起ることを覺悟せざるべからず、吾人は固より排外思想を有するものにあらず、や、勞働問題の如きも、今後内國人のみの間に起るよりも、寧ろ雜居の曉。外人か自ら資本を下して事業を創むるに至りて起る方、先きなるべし、之を要するに今後日本に於ける此等の問題は必ず多少外交問題と關聯して起ることを覺悟せざるべからず、吾人は固より排外思想を有するものにあらず、されど國家として公平に守るべき権限は之を争はざるべからず、現に教育上に於ける宗教問題の如きも、佛教者か現時自己の力をも考へずして、耶穌教徒の尻馬に乗りて喋々すべきことにあらず、固より宗教信者の眼光よりみれば宗教もくし

に有する宗教と同一に取扱ふべきか否やの問題に達する。なり、此所に至れば是非とも歐洲各國の例に倣ひて公認教を立つの必要を生ずるなり、全体公認教問題を以て僧侶が徳川の朱印制度を回復せむとする運動の如く誤解するは大に非なり、寧ろ國民の多數が奉する宗教に對して國家が特別の制度を設くべきと云へる問題なり、現に神官僧侶に對して其被選權を奪ひ、且つ政治上の運動を禁ずるにあらずや、是明らかに多數の信徒信仰を支配する勢力あるが爲め、之を以て宗敎混亂と稱する杯は以ての外の事なり、僧侶は固より神聖の職なれば僧侶自身は神聖の職に満足すへきものにして被選舉權を欲する如きは不可なりと雖、國家は其神聖なる宗教に對して之に相當せる特別の待遇をなすべきなり、故に吾々信者か國民として國家か、公認教制度を確立すべし必要を論するは毫も怪しむべきにあらず、要するに畢竟社會上宗教の必要よりして相當せするものなり、若し僧侶にして果して其神聖の職なれば能はざるものあらず、又此制度によりて開拓するを得べし、是亦必要なる宗教を改善する所以の道なり。

政治家の宗教に對する態度

現時政治家が宗教に着眼するに至りしは、既に之を事實にあ

政 教

(五)

らず親族會議でもおこして共同をせねばならず第一先祖の遺しておられた云ひおきを思ひ出さねばあらぬといふ有様とても三つ四つ一時に眼鏡をかけて白髪頭に鉢巻をしてきばつて見ても急には出来さうにもない、そこで近比都へ出しておいた子や孫をもの智慧をかりて相談をはじめ、一方ではいかの甲より年の効だといつてきかぬ、一方では天保はやはり天保だときめつける、かれこれ悶着をする内に家の外では村一揆がおこる、そうあると村の爲外へ對して當らねばならぬいよ／＼物しりと要する場合となりて親子の争鬭もやめば村の顔も立つ、いかにも親子があらそはず、村の顔も立てば結構であるが佛教界のはそいいつてない、ものしりはます／＼頭をなやませてなんでも内外相應じてせめもしさとしもしては又其上の工夫もせねばならぬと云ふことになる、そこで此いそがしいさ中に内外からかうせよあゝせよとつゝかれで苦しい處が一層苦しくなつて來た、信仰の基礎を立てよといはれてそらかどおもひ社會に活動せよとしめられてうれしうもと感心はする、感心はすればも何分引續の凶年であつたものだから早速にとりかまきかねてうろつく、少々外から護りを乞て呉れる様であるからいさゝか頼もししくも思ひ、正月になつたかとも思ふて見るが中もいそがしくてくるしぐて途方がつかぬ、まづ世間なみに正月らしくもぼんらしくもやつて見れどもどうもはじめになれぬ、これが現今佛教徒の有様らしい、其までつくるも最もだが全体おぞろう様がひどすぎる遙か前におぞろかねばならぬのが今一時に驚きの棚おろしを

するから如何にも驚きの分量が多くなるのであらうけれどもすこし大人らしくならねばあらぬ、老人らしく引込でしまつてはこまるけれどもおちつきて出かけては如何、おちつかれぬと云はゞおちつかれぬが氣分を持ち様でおちつけない事はすゑ様とは只一つ先祖のいひおきを守るまでの事である、十分の辛苦を積んで工夫した先祖の云はれた事は間違のあるべき筈はない、無論萬事萬端先祖のいひおきに據るにも及ばず、只其主意を存じてをきて時に應じ勢に順ひて形をあらためる迄である、形をあらためても主意がこはれねば先祖がいかにわけもなくまたすまない理屈もない、信仰人々といふ人は此主意を云ふので外に向て働くといふは此形の方を云ふのである此二つを、別々にきかれるから益と正月が一時に來る様にいろがしく思はれるが益も正月もむかしのまゝの益正月であるから別に異りたものがわき出でたと思ふにも及ばぬ、つまり明治の益は明治の益らしく文明の正月は文明の正月らしくする、迄である宗教の根本の主義はやはり昔ながらにしてが實際中々簡短でない、何分先祖の云ひおきをさがし出さねばならぬ様な大變る事があるから事がいよ／＼むづかしい、その上工夫をこらして家の顔國の顔を立てんとするのであるからますゞやかましくなるのである、しかし先祖の云ひおきといふも實は目の前にあるので忘れてゐる迄の事であるか

吾人は宗教の點に於て同胞を以て遇するを辭せざるなり然れども政治家にして眞實宗教の必要を認むるにあらずして、單に僧侶に與ふるに安逸を以てし、以て己か爪牙となさむとするものあらば、吾人は爲めに取らざるなり、又僧侶にして政治家の提燈持をして、嘗て一部の人か爲したりし選舉騒ぎの手傳をなすか如きものあらば、宗教の神聖を冒瀆するものとして排斥せざるを得ず、されど義に懲りて臉を吹くの愚に陥り、政治家を恐れて一に之を避け所謂超然主義をとるが如きば、退嬰主義の骨頂と謂ふべし、近時宗教上に着眼せる政治家と評して自ら爲めにするものなりと吹聴するものあれど、此際宗教神聖の名の下に宗教を政治舞臺より排斥せんと論するもの果して眞實宗教の神聖を知るものなるや否やは頗る疑はし、所謂此論者も亦自ら爲めにする所ありて敬して之を遠げむとするもの多かるべし、兎も角も既に宗教の必要を認めなれば、政治家と雖各其所信を發表して可あり、全體今日何れの黨派を問はず、十中の九は佛教徒たること明らかなり、果して然らば遠慮會釋なく、其所信の爲めに盡瘁して可なり吾人は決して超然主義をとらず然れども決して黨派主義をとらざるなり政治家亦黨派眼を以て之を眺め、彼之を贊するが故に我は反対せむと云ふが如き僻見を抱くへからず若し此の如きものあらば、眞摯に宗教の必要を認めざる者と謂つべし勿論吾人は現時政治家の宗教に對する態度を以て一般に眞摯とは考へず、然れども既に指を宗教に染めたるは、今後眞摯である

論

說

藤岡勝一

るべき時代を促し来る前兆と稱するも不可なかるべし、社會既に此の如し、况んや佛教信徒たるもの各宗合同して外政教問題につきて同一の方針をとり内教育事業慈善事業を起して、宗教の眞面目を社會に發揚することを勉むべし。

○上越佛教俱樂部 上越の僧侶は本會の主義に同して

越後

の如き會を組織し、去月八日その假發會式を舉行したり、同會は本部を石動町觀音寺に假設し、各宗僧侶及通佛教的道德の感化を受けたるものを組織し、佛教本來の面目を發起し、其の感化に依て先づ國民の一一致力を鞏固にし漸く富國の術を講じて國家の獨立と社會の文明に資せしとするを目的とする、而してその目的を達せんがため左の事業を設く

一 每年四月八日釋尊降誕會の執行すること

二 宗教雜誌及び其他有益なる書籍經覽所を設くること

三 各宗僧侶を獎勵し其學徳を修め其品位を高めし又從來の惡弊を改善せしむること

四 社會問題を研究し社會的慈善的事業を起すとし

五 每年春夏秋三六九各宗の高徳又は有詔の師を招聘し佛教演説並に佛教講義を開講し公衆の傍聽を許すと併し時宜よ依り臨時會を開設する有るべし

六 政府をして公法社禮の地位を與へしめ並び其監督を嚴にせしむること

七 阿彌陀經を讀誦し、終て各宗寺院總代として牧野源氏、有志者松永秀明氏の祝文朗讀あり次に佐々木法順氏開會の趣意を述べ、次て中村善應、大谷賢了兩氏の演説あり即時入會するもの七八十名、終て協議會を開き、その結果として直ちに有志部署を定めて會員募集に着手したりと、

ら少し眼の治療をすれば見ゆるやうになることは直である。また工夫をするといふも全く新工夫でなくしてあり來りのもので組み換へるので組換へるには組換様を示して見る手本も澤山あるから少し氣ぶしやうな處をやぶれば出来さうである。尤も組みかへるには隨分人數もいることであるから皆一致してそれぐからねばならぬ、これが目下の講負仕事であつてまかりまちがへば大きな損をし事によれば元も子もなくなるかも知れぬ、であるから大に出精して總がよりにならねなばらぬ、近比くるしい事もくるしくおもはず、いそがしい事もいそがしく感ぜず、相集まりて會あせ組立ちたる以上は前の如く二つの事を別にかんがへずして進みたいとおもふ、とかく益とか正月とか世間の手前人のみ之の爲ににぎやかにする事はやいか折角のいそがしい目をした結果がつまらぬ事になる事もありやすきゆゑわかりきりたる事めづらしからぬことながら紙をかりてことさるやぐなり、

會報

越中

④ 本瑞教會 越前福井の有志者は國家多事の時に際して衣食の途の外更に大に精神的修養の急にすへからざるを感じ佛教を以て德義を涵養し、皇室の尊榮を奉護するの目的を以て、時々碩學者德の名士を請ひ講話若くは演説會を開き(一)

⑤ 西礪波各宗佛教徒同盟會 西礪波郡の有志者は題目並に主義目的左の如し

抑も兵戦は國家の安危に關すべく商戦は兵力の榮枯に關すべく宗教戰は人心の向背に關すべし苟も三戦其一を敗北せば國運の前途果して如何んぞ。天壤無窮に至り、本部を美守村大字錦、慈圓寺内に置き、来る七月二日本會總務員近角常觀氏を聘して發會式を舉行の苦なりの趣旨並に主義目的左の如し

一 本會は上越佛教俱樂部と名稱す
社會道德の本源を維持し國民一致力を鞏固ならしめ慈善公共の事業を爲し國利國民を増進するを以て目的とし政黨以外に特立するものとす
一 右の目的を達せん爲め左の各項を實行す
(イ)教門綱索を獎勵し自信教人信の實を擧げ其學徳を修め品位を高めしめ及從來の宿弊を改めしむる事
(ロ)佛教徒國民同體會の氣脉を通し政府をして公認教制度を立てしめ及非公認教の所置を明了ならしむる事
(ハ)佛教の繁榮を妨げんとする行為あるときは自衛上何人を問はず飽迄排斥するものとす
(ホ)廣く博愛の士と謀り専ら慈善事業を興し務めて細民教濟の術を講ずるも

會友は時々會合し修身博愛慈善等の道を謀り(二)、毎年夏期に二週間以内ノ講習會を開く事(三)となしたり、發起人は福井地方裁判所長伊地知光定、同檢事正妹澤政雄、同縣參事官秦豐助、陸軍少佐大久保繼久、福井中學校長尾原亮太郎、福井市長渡邊弘、吉田郡長大山重、足羽郡長並木立彌、師範學校長寺尾捨次郎、典獄田井重之、縣參事會員吉田圓助、商業會議所長鷲田大三郎、判事木村篤、憲政黨支部幹事松原榮、若越新聞記者大村百藏の諸氏にして、發起の辭は左の如し

本瑞教會發起の辭

人生の行路は難し吾人は日夜其精神と肉體をも勞して攻々たり是れ果して何等の目的あつて然るゝ要するゝ人生圓滿の發達を遂げんとする外ならじ然ば吾人は只衣食を得るのみ汲汲と忙めしに至り沙漠を旅するが如く無味乾燥なる可からず必ずや常に精神的修養に留意せざるを得ず乃ち茲に本瑞教會なるものを發起し時々碩學者德の名士を請ひ講話若くは演説會を開き其法雨沐浴せんとを期すに關する庶務と費用とは本願寺別院に於て生として擔當の任に當らるゝの覺悟あり其規約の如きは固より簡なり同感の士卒に賛成あらんことを切望す

同會に於ては去る四月九日福井大谷派別院に於て發會式を行したり、初めに佛前に於て小經を讀誦し、發起人總代妹澤政雄、寺尾捨次郎、秦豐助、會衆總代中川祐順の焼香あり、

終て秦豐助發會の辭を陳べ、次に妹澤政雄氏の發聲にて

陸下の萬歲を三唱し、最後に南條博士の「觀經三福に就て」と題する講演ありたり、當日辰巳輪旋の勞を執りたるは秦豐助、松原榮、梧北涯、井上諦聞、原嚴脩、春日慶心、佐々木淨鏡の諸氏なりしと云ふ。

◎越後佛教徒同盟會 同國西蒲原郡青年有志の組織にかかる同會にては、同郡櫻井郷村藥師寺に演説會を開きしに、聽衆は堂内堂外共に立雖の地を餘さるに至る、先林督輪氏開會の趣旨を懇願に述べ、次に本多幸平柏原法道氏の祝詞あり幹事代理として管祐告氏の答辭あり、引きつゝき林勵環、藤澤智勇、石橋門阿、鈴木峯嘆の諸氏各熱心に雄辨を奮ひ何れも感動を與へ聽者をして頗る満足を與へたりと云ふ、右終りて會員諸氏將來の事に付協議する所あり、和氣洋々の裡に散會を告じとぞ、

◎北越支部の釋尊降誕會 本會北越支部にては去月八日釋尊降誕會を執行せり、同日午前十時開會、林誓輪外五名の説教終て演説會に入り、藤井恭平、中村玄同、高尾秀巖三氏の演説あり終て茶話會に移る出席者五十餘名、席上鈴木峯映、鈴木鳳麟、山崎忠太郎、松原某の演説あり、式終る時佛前供せし菓子を參詣者一同に配與し又會員白倉五右衛門氏の寄附にかゝり甘露水を施したりと

◎紫雲會 越後北蒲原郡新發田地方にては紫雲會なる青年佛教團體なりて目下會員五六百名、重ゐる會員は學校、教員、村吏、及地方素封家にして事業としては毎月演説、講義、施本傳道等ありと

◎佛教徒信濃國民同會の大會 同會にては去四月廿二日長野市城山館に於の大會を開く來會者六百餘名、席定ま

信 濃

◎佛教徒信濃國民同會の大會 同會にては去四月廿二日長野市城山館に於の大會を開く來會者六百餘名、席定ま

を朗讀し午後二時全く閉會したりと

◎同會の運動 前記の大會終りて會員一同は車を連ねて井上圓了博士、平松理英師を停車場に出迎へ午后五時より佛教演説會を開き非常の盛會なりしと又翌二十三日には茶話懇親會を開き會するもの二百八十名、席上井上、平松外數名の演説あり又同會擴張の爲、上田町、松代町、須坂町、筧井村古牧村、別所村にて演説會を開き何れも盛會なりしと、

◎南北佐久佛教同盟會の發會式 同會にては去る四月十六日野澤町金臺寺に於て發會式を舉行せり、當日參列の僧侶百十餘名、會員數百名にして一同着席せるや觀音普門品偈を讀誦し、神谷大周師の宣疏文、井上圓了博士の祝詞朗讀あり、次に久我侯爵よりの祝歌、淨土宗總代柳澤迎存、曹洞宗總代山本禪戒、真言宗總代東山深明、天台宗總代觀月祐順諸師順次祝辭を陳べ、假會長岡本靈苗師答辭を朗讀し、幹事總代足立信順氏は、久松子爵、奥田貫昭師、長野佛教同盟會並に本會、外五ヶ所よりの祝電を報告し之にて式を行ひ來會者一同へ折詰を配付せり、それより城山館に於て晝夜佛教演説會を開き先づ小林範田師開會の趣旨を述べ終て井上博士、神谷大周師の演説あり聽衆無慮千有餘名非常の盛會なりしと、

伊 効

◎佛教擗網會 伊勢國桑名郡深谷村消防組の發起にて同村々長田中金造氏、明光寺住職海老原成慶氏等運動の結果神谷大周師の演説あり聽衆無慮千有餘名非常の盛會なりしと、

るや渡邊仁兵衛氏開會の趣意を陳べ萩原政太氏坐長席に付き會則を議定し後役員の選舉を行ひしに幹事長に渡邊仁兵衛幹事に前島寛藏、坂本武助、宮下甚左衛門、北島儀一郎、山田々木甚藏、山口伊助、久保田嘉平、島津久輔、牧野正左衛門、中澤茂三郎、北澤右衛門、笠原十兵衛、増田寅之助、渡邊仁兵衛、山口和兵衛、山本保兵衛、牧野綠之助、青沼喜八、花岡儀八、高橋正左衛門、露木彦右衛門、藪井市輔、北島儀一郎、萩原要隆、宮川鼎司、丸山啓作、原山太吉、三ツ井定治

郎、内田福次郎、安藤富吉、松本長吉、山口伊吉、塙入重五郎、岡本淳吉、森山善兵衛、新井我一郎、市川常吉、北澤啓兵衛、上石善次郎、中村六郎、飯島善作、山田定治郎、宮崎龜太郎、高野和兵衛、小林清左衛門、篠原新八、高木吉太夫、篠原種治、荒井忠治郎、伊藤辰三郎、松山宇太郎、倉石源吾竹村悌治郎、左治木清七、栗田常右衛門、成田寅吉、小山儀兵衛、宮島林八、北條市太郎、金子猪平太、傳田七藏、小林藏一郎、山崎豊治、吉田善兵衛、會計北澤久左衛門、荒井三の諸氏當選せり終つて一時休憩正午十二時再び着席發會式を行ふ出席者は會員名譽會員贊助會員賓客等を合せ七百餘名の多きに達す萩原正太氏宣言文を朗讀し幹事惣代渡邊仁兵衛氏の祝辭名譽會員栗田大寅、同南澤享安二師の祝辭海沼押田二氏の祝歌あり最終に荒井義一郎氏名譽會員候爵久我久氏同渡邊國武氏の祝電其他各地團休よりの祝電祝辭數十通するに在りて、ろの事業は左の如し

三宗教に改宗の傾向を見認るこきは挽回策を講ずるも四改宗者は交際謝絶すること五公衆の擧舉に係る貴衆兩院縣郡村議員及名譽職は必ず佛教徒より出すること六社會的慈善事業を起し努力して佛教徒を保護すること

◎各郡の運動 津市の有志者も亦起て運動し、去月四日五日の兩日は鈴鹿郡龜山町寶積座に於て、七日八日の兩日は飯南郡松阪町相生座に於て、十日十一日の兩夜は新光澤寺に於て西川弘情居士を聘して演説會を開き大に同地方の人心を動かしたれば近日更に津市に於て一大演説會を開き本會支部の設立の運に至らんとして目下運動中のよし

京 都

◎公認教制度成期同盟會 前號記載の如く京都に於ける全國佛教徒大會の結果、滿場一致を以て公認教制度成同盟會を組織したるがその會則開いたる如し

第一條 本會を公認教制度期成同盟會と稱す
第二條 本會は佛教を基礎として公認教制度の完成を期するを以て目的とする
第三條 本會の本部を京都市下京區新京極通四條上る中の町下三番戸に設置す
第四條 本會は既設の同志團体と氣脈を通じ同一の歩調を以て本會の目的を實現せんが爲め各地へ遊説員を派遣し其發達を奨励し尙ほ未設の各地に團休又

大日本佛教徒同盟會綱領

一、佛教本來の面目を發揮して、各自の信念を確立し、國民の道徳を涵養し品性を陶冶する事。

二、佛教の本旨に基きて人道の大義を唱導し、精神的結合によりて國民の一致を鞏固にし國家の隆盛を企圖する事。

三、佛教護持の責任を全ふし、健全なる宗教界を形作る事。

四、各宗僧侶を獎勵し、其學徳を高めしめ、又從來の惡弊を改善せしむる事。

五、政教問題を研究して、政府をして公認教制度を立てしむる事。

六、社會問題を講究して、慈善事業を起し、社會の改善を企圖する事。

七、佛教の精神に基ける諸種の教育特に普通教育女子教育を獎勵して、善良なる家庭を形作らしめ又社交を融和せしむる事。

八、積極の方針を取り、實業道德を鼓舞する事。

九、教界の組織及儀式をして時勢に順應せしむる事。

十、社會に於ける一切の迷信を駁絶する事。

十一、殖民傳道を獎勵する事。

十二、佛教の光輝を發揚し、其感化を普く世界に光被せしむるの策を講する事。

本會規程

名稱

第一條 本會は大日本佛教徒同盟會と稱す。

位置

第二條 本會は本部を東京に置き、支部を東京各區其他各府縣郡市等便宜の地方及び海外権要の地に設く。

組織

第三條 本會は佛教各宗信徒及通佛教的道徳の感化を受けたるものをして組織す。

第四條 本部は本會一切の事務を處理し、全會員を統率するの任務を有す。

第五條 支部は必ず會員千名以上を有して其部を統一し、本部と連絡を保つの任務あるものとす。但し支部を創立せんとするに當りて會員千名に満たざる時は稱して假支部とす。定數に達するの日を以て支部創立期とす。

第六條 既設及び新設の佛教團體にして、本會の主義に贊同提携せんとするものに對して本會之と連絡を保たんことを期す。

第七條 支部は其部に屬する會員名簿貳部を調製し、壹部は其部へ備置き、壹部は本部備付の爲め、本部事務所へ送るべし。

員會

第八條 會員を分て名譽會員、特別會員、正會員、通常會員の四種とす。

第九條 名譽會員は總務員の決議を以て推選し、特別會員、正會員、通常會員の資格は第十五條に依りて之を定ひ。

役員

第十條 本部には左の會員を置く。

總裁一名(推戴) 會頭一名(總務員會の推選) 副會頭(同上) 幹事長(總務員の互選)

總務員十名(幹事大會に於て東京在住の會員より選舉す) 會計監督二名(同上) 評議員若干名(總務員會の推選)

役員、職制は別に之を定ひ。

第十一條 支部には左の役員を置く。

委員十名以上(其部の會員より選舉し、其部一切の事務を處理す。)

幹事一名乃至十名(委員中より互選し、支部に於ける一切の事務を統轄し、每歲一回東京に於ける幹事大會へ出席し、本會全體に關する諸議案を議決するの權利を有す。)

第十二條 連絡ある地方團體の役員も亦支部役員と同一の待遇をなすべし、但し本會の決議に參するを得ず

經濟

第十三條 本會の經濟は本會の資本金より生する利子及び會費を以て維持す。

第十四條 本會の基本金は有志者の寄附金より成立つ。

第十五條 特判會員たるものは本會基本金として金五十圓以上を寄附したるものを推選し正會員は會費として毎年金壹圓貳拾錢を醸出し、通常會員は入會金貳拾錢を醸出し其餘は會費を要せず。

第十六條 特別會員には無代價を以て政教時報を贈るべし。

第十七條 金五圓已上寄附したるものには本會より謝狀を送り、芳名を記錄に存す。

第十八條 寄附金は寄附者より本部へ直接に遞送し、會費及入會金は支部に於て取纏め、其十分の七を本部に遞送すべし。

第十九條 支部の經濟は其部所屬の會員より醸出する處の會費及入會金十分の三を以て之に充つ、

第二十條 支部特別の經濟は支部の役員會に於て之を定めて之を本部へ照會し、會頭の承諾を経て施行すべし。

第二十一條 會計の決算は政教時報を以て報告す。

雜則

第二十二條 本會は毎年四月東京に於て役員大會を開き、本會重要な事項を協議す。

第二十三條 機關新聞發刊までは毎月二回政教時報を發刊するものとす。

第二十四條 會員には徽章を附與す、但し會員の神別によりて其色を異にす。

第二十五條 本會規程は役員大會の決議によりて之を變更することを得。

入會及び退會

第二十六條 入會せんと欲するものは住所姓名職業年齢を明記し捺印して其旨本部へ申込むべし。

第二十七條 本會の支部を組織せんとするときは其部に屬する會員の姓名住所職業年齢を明記せる姓名簿(用紙美濃紙十二行)と其部の幹事及び委員の姓名簿を添へて申込むべし。

第二十八條 本會と連絡せんとする佛教諸團體は直ちに其旨を本部へ申込むべし。

第二十九條 退會せんとするものは幹事の手を經て其旨を本部に申込むべし。

第三十條 會員にして本會の體面を汚す行爲あるときは退會を命ず。

は支部を設置す
第五條 本會は廣く内外人を論ぜ同志者を以て會員とす
第六條 本會の會員を區別し左の四種とす

第一正副會長 各一名
一委員会員 一名
一會計三名
第八條 本會に左の役員を置く
一正副會長 各一名
一委員会員 一名
一會計三名
第八條 本會は委員より推選し委員は正會員中にて互選し他の役員は委員より嘱託す
但し委員中若し欠員を生ずるときは現在委員の決議を以て補欠し又委員は正會員の多數決議を以て改選することを得

第九條 本會の諸経費は會員の納金及寄附金を以て支辨す
第十條 本會の事務細則等は總て委員協議の上會長の承認を得て別に定むるものとす

(佛教青年會へ) 東京杉村廣太郎殿
右御寄附被下候段謹て厚意を謝し奉候也

社會

報時政教

◎ 本誌前號に記載洩れの本會支部并に聯絡の諸團体は左の如し
一上越佛教俱樂部 越後中頃城郡守村大字錦、慈雲寺内
一本瑞教會 越後北蒲原郡新發田
一佛教網會 伊勢桑名深谷字上深谷、明光寺内
一東北佛教宣揚會 山形市七日町
尙本會支部三河西參佛教會より更に二千二百十六名連署の會員名簿送附し來れり、又新に福岡縣京都郡守村大字錦、慈雲寺内
趣味旨に贊同し、一百四名連印の上加盟簿を送り來り不日本會の假支部を設くるに至るべし、本會は益々隆盛の全運に向ひたるど云ふべし、會員諸氏自重策勵、一層の奮勵を望む。

◎ 寄附金 一金五圓也 福岡縣京都郡守村總代間馬増尾殿、一金貳圓也 (佛教青年會へ) 東京加藤玄智殿、一金壹圓也

公認教制度期成同盟會本部

◎ 本蓮如上人の遠忌 上人は明應八年に寂せられて昨年は其第四百年遠忌に相當せるを以て、兩本願寺にては其遠忌を營み、豐公祭と一時にあり、京都市中はヒツクリカヘらんばかりの賑ひありし事は、記憶に存する所なるが、本年は末寺にて之れを營む者多く、越前なまは同上人の化導渥かりし處なれば、皆其遠忌法筵の準備に忙はしく、殆ど狂せばかりありといふ、方今の大教界に蓮師の如き大宗教家の出現を望むべし、其法要を了寧にし報恩の微意を表せんは可、然れども徒らに御祭り然ど、金をかけて騒ぐのみが能にあらず、又上人の本意にもあらず、成るべく實際的に布教の効果を擧ぐべき方法を執るべきあり、是やがて上人に對する報恩謝德なり、尚過日淺草本願寺に於ても御遠忌を營み頗る盛むなり、
◎ 三眼 鈴木信任、野口勝一等の諸氏發起とあり、三眼社を設け、三眼といふ雑誌を發行せらる、三眼は網領三章をかげく、

一尊王護國の大義を明にす、
一從來の國教(神、儒、佛)を擁護し、益之を擴張す、
一耶教を排斥し、國體の精華を發揚す、
又雑誌發行の趣意書の一節に曰く
地球上何れの國土、教法に據らすして人道を教へ人智を啓きたるものあらんや
本邦は神道より始めて佛教之に加へり儒教に及ぼし漢土は儒教より佛教に及ぼし歐米は耶蘇教を以て其主なる善と神道は不言の間に忠孝の道存し佛教は忠孝を以て本義なし佛教も亦忠孝を重んじ共に皆本邦の國體に適するを得たり元來本邦は忠孝已に其天性爲り漢土も亦忠孝を以て人道の第一となす歐米に至ては忠孝の文字すら字書中に見る能はず即は耶蘇教書中に忠孝を説くの殊

なきを以ての故なり然ば則ち耶蘇教は君父を無視するの教法にして之に従ふときは本邦固有の家族制度を破壊するものと曰ふも妨げなきなり只其博愛慈善の名に依り其教義を假粧すと雖も博愛慈善も亦忠孝を除去するときは社會組織の一機關より何よ因てか人道の大本を立てるを得んや本邦に於ける君臣父子の大倫は神儒佛を包含して人心の根柢を爲り遂に忠孝の大道は天地の間に塞り義勇奉公の心も亦此より生ずるなり若し夫れ之に耶蘇教を加ふるときは國體を擁護の第一たる忠孝心を消滅せしめ遂に回復せんとするも復得べからざるの極に達せんこそ堅冰の至るば覆霜の初めに於て深く之を戒めざるべからざるなり

◎ 村雲尼公殿下 人間の種ならぬやんことあき竹の園
生の御身を以て、御幼時より佛門に歸し給ひ、明かに無漏の慧燈を掲げて濁世の冥暗を破し玉ふは、故一品東伏見宮殿下の第六の女王に渡らせ給ふ村雲尼公殿下なり、殿下は現に日蓮宗の権大僧正にましまし、京都瑞龍寺門跡にて渡らせ玉ふ、殿下が傳方弘教に盡させ給ふや、往々遠く霧深き蝦夷の涙に暮るゝといふ、殿下芳紀三十有七歳、春秋猶富ませ給ふ、希くは永長御健勝にまし、長へに法輪を掲げて、

◎ 德風夜學舍 前號に於て其消息を洩せる同學舎は、既に本月十五日より開始し、常盤旭野二文學士主として熱心に之に從事しつゝあり、今聞くがまゝに其趣旨的教授の模様等と記載すれば、商家の徒弟又は志あるも就學する能はざる子弟の爲に、速成を旨とし、一般人民として日常缺くべからざる必須の實用教育を平易に教授し、且つ漸を以て人倫の大道理を知らしめ、行くゝは善良なる後弟を養成せんとの目的なりといふ、現今の社會に在りては是實に必要のものにして吾人は切に其健全なる發達を希望して已まざるなり、社會の進歩に從て工場會社等は月に増加するを見るど雖、吾人未

だ良徒弟養成所の増加するを聞かす、たゞひ徒弟は各種の學校より輩出するを見るも、能く其精神を健全ならしめ、誠實の德義心を馴致する點に於て、吾人は現時の教育上に於て満足する能はざるものなり、今此夜學舍は其名稱既に徳風といふ、吾人は此名稱によりて其主力を精神教育に集むるの意なるを察するものなり、此種の業必ずや前途に於て幾多の困難あらん、吾人の憂ふる所は其繼續問題にあり、二氏既に之を開始す、當初より此覺悟あるや必せり、切に望む千苦万難を排して、勇往奮進、其目的を達せされば決して中絶せざらん事を、同學舎の規則を見るに極めて簡単にして、所謂法三章の類なり、

禮なる振舞に及ぶのみならず、益增長して十二三歳の少女を見れば捕へて強姦し、さては下女でも令嬢でも一切構はず遂かけて怪かかる所行に及ぶものありと云ふ、斯る惡風は警察は勿論、教育家も父兄も宗教家も大に力を盡し此惡風の撲滅を計らざるべからざるあり、

植民に對する宗教の必要（承前）

郡司大尉

で、其間非常に感じて居る事がある。凡仕事を爲る上に於て、六ヶ敷いと云ふのは何處ぢやつたらうと考へた事が有りますた。之は私自身の卑怯を白状する話で、實に御耻しい事であります、實際さうで有つたから、白狀しますが。自分の一番六ヶ敷いと思ふたのは、自分の極く弱い時あので、弱いと云ふたからとて、疲勞して力が抜けたとか、病氣で臥て居るど云ふ様な時を云ふのでは無るので、先自分が思ひ込んだ事業を段々進ませて行く時分に假令へ何の様な危険に遇ふとも、困難に會はうとも、其様な事は何うでも忍んで行く事が出来るもので、仲間の結合さへ確ならちつとも驚きはしません、處が夫等より一番困るのは、事業が思ふ様に行かぬ、種々事業に喙を容れる、其の口出しに從へば初志を代へるとばならぬ、此う云ふ場合に來ると夫が外面ばかりで無く、其

の害が延いて内側に迄及ぼして來て、段々内訌が起つて来る、即内輪破がして來る。此う云ふ際が實に困る内に對つては各人の統一を計らねば成らず外に對つては義理ある人の親切な忠告に對して何とか處分法を取らねば成らんので寧ろ感情を捨てて事業の進歩を計るか、或は又事業の遅々たる進みを厭はずには、感情を圓滿にモるか、大決斷を以て此の間に處さなければ成らん、此の場合の處置一つで成功と、失敗とが分れるのであります。人々の思想が、一人の心の様に確固して居る時は恐ろしい事も、怖い事も、困難な事もなむ、駆々進ります。之は私一人では無く總ての人が事業をする場合に、多く出遇ふ事柄で有らうと思ひます。多くの人が事業に失敗を取つた跡を見るも、大概は丁度今の様な處から、彌縫策を施す。彌縫が甘く行けば宜いが、先破綻を來すのか通例で、遂には破綻で無く、大破裂を起して失敗に終る事に定まつて居る様であります。

さあ、然ふ云な風な場合に迫つた時に、何う云ふ方法で纏められるものであるかと云ふのに、此に私の大に感じて居る事があるので、之が是非御諮詢度るのであります。私輩の會に、築地門跡の方の僧侶で里見法爾と云ふが居られるので、之が是非御諮詢度るのであります。まことに此の御方が彼地へ、吾々と同行する事に成つた迄の大略を申しますと、西派に彼の管子法と云ふ方があります。彼の方に御眼に掛かつた事がある、其の時に種々拓殖上の話が出て。一体吾が國では此の拓殖思想と云ふものが至つて幼稚で、僅に營利的に少しあつて居る位のものであつて、國家的の觀念から金ても居る者と云ふら實に少ない、營利的で必要であるけれども、先づ損をする様な事、餘り面倒で生命をも投げなければ成らぬと云ふ場合には大概止めて仕舞ふからまだ宜いが、國家的の觀念でやるからは、生命も財

一、主義 慈悲忍辱を以て主旨とし、以て各自誠實の徳を養成するにあり、

二、生徒 商家の徒弟又は家計の都合上就學する能はざる子弟に限る

三、月謝 金貳拾錢無束脩

四、入學手續 父兄又は主人の保證を要す、

五、課目 珠算 讀書 英語 徒復文 簿記 算術 習字 地理 歷史 經濟學 大意口授 商業學

猶滿員は四十名にして之に達するまでは何人に限らず入學を許可すべしといふ、

◎眞宗尙德會 本願寺派の東京末寺の人々は今回相計りて眞宗尙德會なるものを設立し事務所を京橋區築地稱揚寺内

に設けたりその主義として宣言する所に曰く教育に關する勅語を奉戴し眞俗二諦の教旨を遵奉し愛國護法の精神を實踐躬し宗務の擴張を企圖し（一）僧侶の學徳を増進し寺門の風紀を振肅し（二）國粹的觀念を鼓吹し國民的傳道を開き（三）公共問題を研究し慈善事業を興し（四）慈善的大圖書館を設立する等各種の事業に漸を逐ふて着手をへしといふ毎月例會を開き春秋二季には公開演説を開會し更に雑誌を發行するといふ東派の同志會は既に運動を始め日あり、今や又尙德會起る、其主義宣言略稿を一にす、願くば東西相助けて實蹟を擧げよ、

◎國民教育の方針 之れ雲照律師が連日東京朝日新聞紙上に掲載せらるゝ所あり、明教新誌又轉載す、論旨紹介の勞を取るまでもなく、世に廣まりをれば直ちに批評せば、律師の議論を直に執りて今世界に應用せん事は如何あるべきと思はる、所少からざれども、余輩が大に賛し、大に同情を表する所以は律師が言々句々實行上より來り、肺肝より溢れ出づるに在り、要するに佛教家は必讀の好文字あり、

◎學生の腐敗 近來は聞くも忌はしき惡風が學生間に行はるに至れりとは、眞に歎かはしき事の極あり、夫も惡學生が個人にて犯するならば、何時の世如何なる社會にも脣は免れぬ者なれば致方なしとするも、近頃は白虎隊とか稱する團體をさへ組織して府下に横行すとは何たる惡風ぞや、夫も其隊員に中學校の學生に多くして、電に美少年に對して無

でしたが、廿六年以來、度々逆境に遇ひまして、段々他人を疑ふと云ふ事なきが有るから致様が無いです。事業の甘く行つて居らぬ時分に入會しやうと云ふて來る者を段々調べて見ると、先大概は會の現今的事情を良く知らず申込んで來るので、然し之は手易しい、事情を充分話して聽かしてやる、すると直逃げて行つて仕舞ふから直にわかる。夫から又事情を知つて居つて入會を申込んで來る者がある、之が六ヶ敷い能く調べんければ成らんのであります。事情を知つて居る位あるから無論大決心が有つて來るので有らうと一寸思はれるかも知りませんが、中々さうでないで、此の中に亦種類が分れて、瘦我慢の者が何うも多い様でモ。夫等の者は事情を話しても、大概の事は向ふも知つて居つて、始の内は中々驚かなる、けれども瘦我慢の證據には、段々困難な事柄に話が進んで来る、愈々と云ふ場合に成てから躊躇の色を表はす、斯う云ふ者は始は何うか彼うか堪へるが長持が爲ないので、途中逃げるなど云ふ様な事をやられでは、他の者に影響して反つて困るで、故に始に充分確めて置かないと意外の事が起るです。夫から其の他の所謂決心あるものに又二種がありまして、全く拓殖事業に熱心で、大決心を有して居る者と云ふ様な者——之は甚少いですが——と、夫から左程拓殖事業に熱心も無るが、困難話をして驚かなるで、何處迄も共にやうと云ふ者がある、之は一體何う云う考なのかと調べて見ますと、私輩の會が始から築地御門跡の方の里見と云う僧侶の方に御いでを願ふて、會の宗旨を真宗としてあるのだ夫を彼は知らんのでは無い、知つて居るにも關はらず、其の者の宗旨を尋ねて見ると、耶蘇教者が多く申込んで來るんです。又婦人が入會を申込んで來る、始め奉勅義會は青年を以て組織する事に成つて居りましたから、尋ねるも何も無く断りましたか、島へ行つて漸々事業を進めて往つて見ると、

何うも婦人が無くてはいかな、婦人が欲しい、彼の青年者は鬼角困難計りで、無味な生活に自然倦厭が来て、途には他へ行き度く成る、足が留らない其の足を留めるには婦人が一番良い、其處で婦人を置かねば成らんと云ふ考を起しまして、人に話を爲たり、又募つて見ると申込んで来るものがある、夫から段々尋ねますと、其の婦人は大概耶蘇教の信者なのです。困つて或る人にも話した處が、其の者の云ふには、夫は當然だ、耶蘇信者でも無ければ、島へ行かうと云ひ込む女はない、耶蘇信徒でも無ければ耐忍は爲されまい、耶蘇でもなければきつと耐忍する様な女を、私が請合つて周旋してやるが、君の會は耶蘇嫌ひぢやないかと云ふた者もありまず位では詳知りませんので、拓殖家などと云ふものは、夫等は能く心得て居つて、如何なる宗教が適當であると云ふ様事は知つて居らねは成らぬのであるが、未だ能く存じません、私は唯自分の祖先以來奉して居る宗教を善いと思ふて居ると、拓殖事業なぞ、云ふものは、人々の心が區々に成つてはいかなと云ふ教から、宗教を一つに致したのであります。——で、此の内國に宗教も多いのに、宗教信者の婦人も多く有りませうのに他の宗教信者は斯かる困難な場合に、進んで来る者が無くて、耶蘇教信者に計りあると云ふのは何う云ふ理でありますか、御考へを煩はし度いのである。

如是婦人が必要であるから、其の後婦人を漸々連れて往きました。處が事業と云ふものは面倒なもので、婦人で一時青年者の足を留める事が出来たが、又此の婦人を奨励して往かねば成らぬ婦人を奮發させねば成らぬ、婦人の心をまとめて行かねば成らぬ、婦人の心が一つ弛んで來ると、婦人の爲に今迄強固な決心で有つた男子の心迄が鈍つて來るものであると云ふ事を發見した。之も事業の都合良く往く時は何でも有りませんが、まづく成つて來るといかな。事が甘く往かんで、内部の聯合力が弱つて來るが、些細な外部の刺激にも動き出

産も捧げて厭はぬ考であるのであるから、最も此の際宗教が必要であるが、何とかして宗教者に同行して呉れる者は有るまゐかと云ふて話した處が、菅さんも大層賛成せられて、夫では私の方から誰か人を遣はさうと云ふのて、遂に此の里見様が行つて呉れられる事に成りましたのであります。里見様は明治廿六年に來て呉れて、廿七、八年と三年間忍留して呉れられました。其から歸られましたが島の者は頻に同師に分れを惜んで、歸られて後々種々再航を願ひ、せめては今一度御いで願ひたる島中の人から希ひましたけれども、其の後御いでが御坐りませんで、此の頃では完く僧侶方は一人も島に居られんのであります。夫は夫として、此の里見さんの居られたのに、何を私が大に感して居るなど云々と、此の御方の御在留の時分は、會員の團結力の強固で有つた事は、中々ゑらいものでありますたが、同師が居られなく成つてから、種々面倒が起つて来ました、夫には又種々の事情もありませうけれども、兎に角同師が會の團結力を維持された、強固にして居つて下されたと云ふ事は私の深く信して居る處であります。

前にも申しました通、私は廿六年に一部分の者を率ゐて占守へ参りました、此のエトロップへ置いた大部隊は里見さんに頼つて置いた。此の時分はまだ人心が結合して居つたからよかつたが、廿七、八年は支那へ参りました、其の間も里見さんへ頼んで置ました此の留守の間が尤も面倒であつたので、種々の事情が起つて来て、中々喧かつたさうです、然るに此時に當つて能く里見さんが適當に夫々を説得して下された、又前から充分感化して置んで下されたればこそ、大破裂をも來さず、戦争が済んで私輩の歸る迄持續が出来た。誠に里見様の御陰で助かつたと云はなければ成らん。此の事を思ひ出だしますと、里見様には、何んとも詞に云へん程……常に心に謝して居る事であります。凡物事の盛んな時には、何事も

うまく行くもので、宗教なども、世の穏な時には弘まり安いが、世間が喧しくなると弘め難い、此の喧しい際に前に弘まつて居つた宗教の効力がわかるのである、會あひでも、事業の甘く行く時は、捨て、置いても人心は結合して居る、然しそうが六ヶ敷くなると心が離れ々々に、成つて來ます、盛なのは衰へる前兆など思ふて居れば善いのだが、誰も然うは思へぬつる之が何時迄も續くものゝ様に考へる、けれども夫が全く悪い、盛んな時に衰へる時の用意を爲て置かねば成らぬ、平穏な時に世の中が面倒に成つても、人の心の弛まぬ様に禊を打つて置かねばならぬものです。夫で廿七、八年が即ち其の、會の者の心が弛んで來た、處が有りがたい事に、既に禊が打つて有つた。里見様の宗教の禊が打つて有つた計で取留める事が出来た、實にありがたいです。然し夫に付けても殘念なのは、此の私が常に心に謝して居る、私計りでは無い、島の者一同が、頻に御いで願うて居る里見様は、其の後御いで下さらぬのであります。此が又皆様の御考を願はねば成らん處であります。

事業と云ふものは、順序より行く時は、盛んな時分には入會を申込んで来る、其の時分には又人が餘る位であるから、さうくは入れられない。此の人數の半分なりとも、事業の面倒になつた時に来れば良いが、中々來ませぬ、外から來なる計ではある、内の者でも愈々苦しまねば成らぬ事が、前に顯れて来るど逃出する、逃出ものが當りまへぢやと思うて居るのが、今日普通の人情であるから致し方もありませんが、之には實に困りきるのであります夫故事業と云ふものは面倒なものであると、私もしかと感じては居ります。其處で又御話を致しが、度いのは、其の苦しい場合に、尙入會を申込んで来る者がゐる、之は中々油斷が成らぬので――一寸申して置きますが、人と云ふものは逆境に度々出會ふと、段々疑ひ深くなるもので、私なども、廿六年以前は他人の云ふ事を直ちに信じた方

して困り切るのであります。其の内部の聯合力を維持するに一番興つて力あるのは婦人です。聯合力の弱つた原因を調べて見ると、婦人に耐忍が仕切れなく成つたので、夫は斯う云ふ風です、御國の爲と云ふ事も常に聽いて居るから、始は皆耐忍を爲る、破れた衣類を着て、土足で勞動して居る、然し女と云ふものは、内地では一体樂を爲て居るのと、口先で男を操して居れば良いと云ふ癖が付いて居るから、島へ来て、ほとんどに、自分の腹で食はねば成らぬと云ふ事に成ると、耐忍が爲切れあくあるのと、も一つ、比較して来る、自分の友達の誰某さんは何う云ふ處へ片付いて、何う云ふ暮しを爲て居るなど云ふ様な事を、書信や何かで見て、己の現在の境遇と比較して、如何に御國の爲とは云ひながら、之では餘りなさけない、内地にさへ居れば友達と同じ様に樂な生活が出來るのにと、斯う思つて居る。夫も自分一人で思つて居るのなら差間は無いが、遂には夫を勧めて歸る様にそる、斯うなるど如何に決心の堅い者でも、何うも心が動いて來る、之が實に怖ろしいのであります。斯う云ふ事も間々ありましたが、其の耐忍しきれなく成つた女の心を翻へさせて、引留めて下されたのは里見様の御陰でありました。

總ての人々に宗教は必要であるけれども、殊に婦人の心を纏める所には尤も必要であると云ふ事は承知致して居りましたから、私は先自身を以て示されはあらぬと思つて、里見様の云ふ事は絶對的であります。斯う云ふ事も間々ありましたが、其の島にも婦人が居るが、是等はさつぱり心が動かぬ、何故と云ふと、一人の老婆様が居て、婦人達を統べて居る、婦人達皆此の老婆様の指揮に従つて居て、老婆様が他へ出る事を許さないから、出様ともしない、出たとも今處では思はない様子である、實に拓殖事業には老婆様が必要缺くべからざるものであります。

老婆様に至ては尙更であるが、婦人は一體説得し難い者である、何故かと云ふと現今我が國の情態では、男女の智識の程度が平均して居らぬから、男子なれば國家の爲と云へば直ぐ解るけれども、婦人に至ては中々解からぬ。國家的の思想は常程で有りましやうか、吾々計で無く國家の爲に其の貴僧方が、婦人に接して教を聞かして下さる、殊に彼の最も説得し難い老婆様に理解を開かせる事が御得意で、又彼の婦人や老婆様は他の者の云ふ事は中々聽かぬが、貴僧方の云ひ様も御上手が有りますから、遠慮なく斯様な自分の思ふ儘を申上けました。

そんな北海道の先なんて云ふ處へやれるもんか、と云ふ一語の爲に折角の決心を鈍つて仕舞ふ、此の簡単な詞が非常な勢力を持つて居るのであります、唯北海道の先、千島と云ふ名丈で拒まれて仕舞ひます、之は私輩が何う云ふても納得せざる事が六ヶ敷いのであります。斯く老婆様の一言が非常に勢力があるのでありますから、之を止めると云ふ方で無く、往け!!と云ふ方へ向けて呉れたら、又非常の力で成るので、現に私の島にも婦人が居るが、是等はさつぱり心が動かぬ、何故と云ふと、一人の老婆様が居て、婦人達を統べて居る、婦人達皆此の老婆様の指揮に従つて居て、老婆様が他へ出る事を許さないから、出様ともしない、出たとも今處では思はない様子である、實に拓殖事業には老婆様が必要缺くべからざるものであります。

老婆様に至ては尙更であるが、婦人は一體説得し難い者である、何故かと云ふと現今我が國の情態では、男女の智識の程度が平均して居らぬから、男子なれば國家の爲と云へば直ぐ解るけれども、婦人に至ては中々解からぬ。國家的の思想は常程で有りましやうか、吾々計で無く國家の爲に其の貴僧方が、婦人に接して教を聞かして下さる、殊に彼の最も説得し難い老婆様に理解を開かせる事が御得意で、又彼の婦人や老婆様は他の者の云ふ事は中々聽かぬが、貴僧方の云ひ様も御上手が有りますから、遠慮なく斯様な自分の思ふ儘を申上けました。

(未完)

——兎に角團結は實に強固であります。然るに事は段々まで成ると、矢張其の方にも影響して来る、腹が痛いとか、足を痺めたとか云ふ口實を作つて往かなくなる、仕事の方もすらけると云ふ鹽梅に成つて来ました、處へ里見様は歸つて仕舞ふと云ふのであるから、其の後は中々困りました、占守へ来てから、未だ幾分其の悪い方の癖が残つて居りましたが、嚴重に直しました、で今日では先其の癖は無く成つたと云うを宜敷しい、けれども毎朝禮拜すると云ふ様な事は何分同師が居りませんから致して里見様があいので其儘に成つて居ります、尤も今日の處では諸事整て末の見込み立ち、網を入れれば魚が取れる、獵をすれば護物があるですらか、人の心はさつぱり離散する摸様が有りません様なものです、けれども心が動いて来てから纏めやうとしても纏まるものでは有ります。せんから、此の今日に纏めて置く事は必要と考へられます。夫に又前に申ました婦人の事ですが、何うしても婦人の必要を感じましたで、人を集めました處が耶蘇教以外の人はさづり來ないので、其處で、最早時機は迫つて来ますし、人の撰好みを爲ては居られなく成りましたから、不得已耶蘇婦人宣教い、基督信者結好と云ふ様になつて連れて参りました。婦人と云ふものは拓殖事業には、實に必要な動物……と云ふてはちと酷かも知れませんが、全く入用なものでありますから、婦人の渡航を將勵するのに貴僧方の口から言うて頂く事が出来たらさぞよからう、さつと行くに相違無い、耶蘇教婦人で無ければ往かぬと云ふ様な事は無く成つて仕舞うで有らうと、私は深く信じて居ります。

夫に若の者はまだよいが、其の慈母様、老婆様には實に困るので、若い者が奮發して出掛け様と云うて居るから、大いに喜んで連れて行く積りで居ると断つて来る、何う云ふ理由かと尋ねて見ると、御母様が承知しないとか、老婆様が許さない、夫は又何故かと云ふに、別段深い理由の有るのでは無い占守と云ふ所は何處かも知ら無いのである、唯なま若い者を來れば経験上誰しも想ひ到ることである

地に書きて留固とするも、之に入ることは好ましくない、況して吾人が留固に居るものと自覺してみれば、速かに之を脱して、自由の天地に逍遙したいされど吾人が人間たる已上は肉體を無くする譯にはゆかぬ、肉體がある己上は、食せずには居られない、飲まずには居られない、してみれば吾人は生命の存する限りは此監獄を脱することは出来ぬ道理であるが、これ最も注意すべき點である、情々考ふるに、肉體自身に罪があるべき筈もなく、飲食自身が決して嫌ふべき譯がない、肉體に固執する慾心に罪があるのである、飲食に耽る愛着が嫌ふべきである、若し肉體ありと雖、其心が清潔である語である

心を以て監獄と云ふが適切である、煩惱の繋縛とは中々味ある語である

既に吾人の心が吾人の慾心の爲めに繫縛せられて居ると覺りてみれば、是非とも吾人は此繫縛を解脱せねばならぬ、ろで吾人の心中で善き心と惡しき心と戰争が起る、そらして其戰争の結果は如何であるか、吾人は内心の經驗に訴へて考へてみると何時も惡しき心が勝鬪を擧げて居る、凱歌を謳て居る、然らば如何にして此勢力ある惡しき心を對治すべきか私の考にて、唯辛搘強く善き心を發達せしめて其力を以て惡しき心起る度毎に、用捨なく其首を馘るより外に策はない、かく善き心が發達してみれば、氣持がよい、愉快である、隨分骨は折れるも、骨折りた次の快感がある、勿論人は氣儘放逸に暮すも一種の下等なる快感であるが、之に打勝ちて自ら清淨にすれば又一層高尚なる快感がある、最も我は善を爲せりと云ふ感覺には特別の味がある、寧ろ善自身を樂むと云ふよりも善を爲したりと云ふ點が樂しい、翻て世間をみれば随分淺向き暮をして居ることがよく分てくる、他人の缺點は歷々として目に映る、世間皆濁れり、我獨り清めりと云感を生ずる、他人は隨分我に對しても不人情であるされど私は勉めて厚意を以て之を酬ふことをする、勿論心中は頗る苦しけれど、私は怨に報ゆるに徳を以てせりと云ふ考へて満意を盡すに如何にも他人が不感謝であると思へば單に自惚身の勇氣を以て之を忍ゆく、ところが人間は隨分薄弱なものである、一度二度は忍ふことが出来るが度重なれば忍へば忍ぶ程如何にも他人の不人情が腹立たしくなる是程までに厚意を盡すに如何にも他人が不感謝であると思へば單に自惚心に止らずして遂には心中頗る不平鬱勃として起ても居て堪へられぬ様になり、結局善を爲さぬときよりも、却て心が安

らかにない、今迄惡しき心の繫縛を、善き心で断ち切つたと思ひては大なる誤りにして其善き心が却て又我身を繫縛するものであつた、却て一種の虚飾心を起して居つた矯慢の世界に堕落して居つた、惡しき心の鐵の鎧を脱したはよけれども又善き心の金の鎧を脱がれた、してみれば、惡しき心のみが監獄ではない、善き心でも力味心のある間は、如何にモるも監獄を脱することは出来ぬ。此に至りて私は失望千尋の淵に沈んだ、落膽萬尺の谷に陥つた、初めて人間の價値は此位の物なりと分つた、噫、吾々の身も心も監獄である、惡しきも善くも監獄である、今はたゞ悪しきも、善きも、決して我自ら手を下すことが出来ぬ、浮ふも沈むも我力にては逆も及ふべからず、たゞ善き人の差圖に任せ奉るより外はない、惡しき所に往かむとするも我計ひにては叶はぬ、私は毫も自由なき身であるが幸に攝取の手に觸れ奉りてより、廣大なる心光中に徜徉してみれば、他人を左程不足と思はぬ我か全体空虚なるものなるの間に、又少々の親切をなしたりとてあまり立派なことをなしたりとも思はぬ佛の親切に較べなほ無きも同様であるのゑに、初め心廣くして自由の天地に出して貰つた、噫、翻りで巢鳴三千の因徒が法縁を絶たれだと聞かれたるどもは、尙も信仰の經驗のある人は坐に心を動されたるなるを況して現今満天下の同胞は、信界に於ける監獄に監禁せられて三寶の慈悲に離れて居るのをみて同情の涙を灑かずには居られまし、一日早く我同胞を光明ある世界に救ひ出さねばならぬ。

第八回 佛敎夏期講習會開設豫告

佛天の冥祐と有志諸彦の贊助とに依り、毎年、夏期、名勝の地をトシ講習會を開設し各々、力を心性の涵養に盡し、普く佛陀の德音を江湖に傳ふること既に七回實に左の如し

第一回 摄州須磨浦

第二回 東部陸前國松島、西部播州明石

第三回 三州蒲郡町

第四回 相州三崎町

第五回 尾州常滑町

第六回 第七回

第七回 尾州常滑町

第八回

相州三崎町

第九回

相州三崎町

第十回

相州三崎町

第十五回

相州三崎町

第十一回

相州三崎町

第十二回

相州三崎町

第十三回

相州三崎町

第十四回

相州三崎町

第十五回

相州三崎町

第十六回

相州三崎町

第十七回

相州三崎町

第十八回

相州三崎町

第十九回

相州三崎町

第二十回

相州三崎町

第二十五回

相州三崎町

本部廣告

正誤 本誌前號會報欄本部記事中評議員とせしは總務員の誤植に付右謹て正誤す

今回總務員の決議に依り佛教徒國民同盟會を左の名稱に改む
右謹告候也

大日本佛教徒同盟會

隔日發刊 明教新聞 一ヶ月金廿三銭
郵稅金七五厘
半ヶ年金壹圓卅錢

明教新聞は佛教界唯一の新聞にして、各宗各派日常細大の事
件を迅速正確に報道して漏らすなく、且つ一々評論討議して
その向ふ所を明かにす、毎號、社説、雜報、論說、蒐錄、寄
書の各欄を設け、別に「寸鐵」を題して教界の時事を短評し、
『時論紹介』を置て世間の新聞雜誌の宗教に關する議論を漏れ
なく紹介且評論し、『訪問録』を設て記者交るゝ各宗大德居
士名士を訪問したるの談話を掲げ、又時々『演説筆記』を載
せて演説教の材料に供す、殊に隔號各宗の大德居士の肖像
並に小傳を載せて座がらその風貌に接せしむ、されば常に本
誌を讀まず各宗間の事情に通じ、世間の風潮を察知し、教界の大
勢に遅れざるを得べく、佛教に志ある者は是非讀まさるべ
からざるの佛教新聞なり

發行所

東京市京橋區三十間堀二丁目

明 社 教

發行所 大日本佛教徒同盟會出版部

東京市本郷森川町一番地

發行兼編輯人 上村幸三郎
印 刷 人 三島真忠明治三十二年五月廿一日印刷
明治三十二年六月一日發行

(明治三十一年十二月二十六日逕信省認可)

政教時報第十號目次

社

說

教誨師問題の落着につき謹て天下同憂諸士に告
く、外交文明の非を論ず（典獄會議に於ける外
因待遇法に及ぶ）

信念と宗教的事業、所謂佛教徒の難居準備

各地運動の模様

社會 論說

本願寺派新法主・教育・宗教・政黨と宗教・佛
教徒大會・宗教觀察・音曲の改良・東亞學堂・
東亞同文會・高等女學校長會議の警察監獄學校
風夜學舍・消息一束・高田派勸學院の開院

雜錄

植民に對する宗教の必要
尾張の慈善家岩井利右衛門翁

本誌廣告

今

本誌は毎月二回（一・十五日）發行とす

一、本誌は一切前金にあらざれば御注文に應せず

一、本誌代金は必ず小爲替にて遞送の事但し郵券代用の節は
五厘切手にて一割増の事

一、本誌定價左の如し

一部	一ヶ月	六ヶ月	一年	全
金貳錢五厘	金五錢	金參拾錢	金六拾錢	無遞送料

●廣告料五號活字一行（二十七字詰）一回金拾錢

一、爲替振込局は「本郷森川町郵便貯金爲替取扱所」宛の事
一、爲替受取人名宛は「東京本郷森川町一番地佛教徒國民同
盟會出版部」とせらるべし